

# On amène Balto au

du 22/02/25 au 02/03/25

## SALON INTERNATIONAL DE L'AGRICULTURE (SIA)

### INÉDIT

- Balto : premier bus de médecine vétérinaire solidaire en France
- Présent sur la région Auvergne Rhône-Alpes
- En partenariat avec Vétérinaire Pour Tous, le Dispensaire Vétérinaire Etudiant et VetAgro Sup (Ecole vétérinaire de Lyon)



### OÙ & QUAND

- 1ère présence de Balto au célèbre SIA
- Intégré au pôle vétérinaire\* du Hall 4 avec un pôle spécial **médecine vétérinaire solidaire**
- Visites grand public en semaine\*\*



Observé de tous les côtés



Vaccin en préparation ...



Un chien identifié et vacciné !

\*avec le SNVEL, les écoles nationales vétérinaires de France et la ferme pédagogique.

\*\* pour d'autres visites (presse, institutionnel, etc) : nous contacter afin de pouvoir vous accueillir dans les meilleures conditions

# Présentation du projet Balto : un dispositif de médecine vétérinaire solidaire pour les personnes sans-abri

## Balto : une solution solidaire et unique en France

Le projet Balto est un dispositif inédit en France qui répond aux besoins de santé animale des personnes sans-abri en leur offrant un accès gratuit aux soins vétérinaires. Fruit d'un partenariat entre **Vétérinaire Pour Tous**, le **Dispensaire Vétérinaire Étudiant**, et l'École Vétérinaire de Lyon (**VetAgro Sup**), ce service intervient principalement dans la région lyonnaise et ses alentours, pour garantir aux animaux des sans-abri les soins nécessaires à leur bien-être.

## Un service adapté et autonome

Balto se déploie sous la forme d'un bus solidaire, équipé de tout le matériel nécessaire pour effectuer des soins vétérinaires. Ce bus est indépendant en énergie et en eau. Il stationne certains **jeudis et vendredis après-midis** dans des zones ciblées (foyers sociaux et espaces d'accueils dédiés et définis à l'avance) pour offrir des consultations vétérinaires aux personnes sans-abri.

Le bus met également à disposition un bureau de travail pour les travailleurs sociaux, leur offrant un espace pour aider les personnes démunies dans leurs démarches administratives et sociales. Ce bureau permet de renforcer les liens entre les acteurs sociaux et les individus qu'ils accompagnent, et facilite la réinsertion sociale des personnes, en apportant un soutien supplémentaire dans un environnement sécurisé.

## Une réponse concrète aux difficultés d'hébergement et de réinsertion

En permettant à ceux qui sont sans-abri de maintenir leur animal en bonne santé, Balto aide à lever l'un des principaux obstacles à la réinsertion sociale : la peur de devoir se séparer de son compagnon. Le projet offre ainsi une **solution concrète** pour les personnes qui, sans cette alternative, pourraient se retrouver exclues de dispositifs d'hébergement ou de soutien, par crainte de perdre ce lien si précieux avec leur animal.

Grâce à l'engagement de vétérinaires bénévoles, d'étudiants en médecine vétérinaire et de travailleurs sociaux, Balto est une réponse humaniste et durable aux défis rencontrés par les personnes sans-abri et leurs animaux. En plus de fournir des soins médicaux, le dispositif joue un rôle essentiel dans le renforcement du **lien social** et dans la préservation du bien-être psychologique des individus, tout en contribuant à leur réinsertion.

**Le projet Balto est bien plus qu'un simple service vétérinaire. Il incarne une démarche solidaire et inclusive qui contribue à la réinsertion des personnes sans-abri, en leur permettant de maintenir leur lien avec leur compagnon animal, indispensable à leur équilibre. En rejoignant cette initiative, vous devenez un acteur clé de cette aventure humaine et solidaire, au service des plus démunis.**

## Un besoin urgent et une réponse adaptée

On estime qu'un tiers des personnes sans-abri possèdent un **animal de compagnie**. L'animal joue un rôle primordial dans leur vie : il est un compagnon de réconfort, un lien social, et souvent un soutien émotionnel. Selon les études du sociologue Christophe Blanchard, l'animal, et en particulier le chien, est un **auxiliaire fonctionnel** pour les personnes en situation de précarité. Il permet de maintenir un lien avec l'extérieur et de se protéger des épreuves de la rue. Le chien offre chaleur, réconfort et facilite parfois la rencontre avec d'autres personnes.

Cependant, malgré ces bénéfices évidents, la présence d'un animal peut aussi devenir un frein à la réinsertion sociale de son propriétaire. Beaucoup de personnes sans-abri se retrouvent confrontées à des **difficultés d'hébergement**, car les structures d'accueil n'acceptent pas les animaux. Cette situation les pousse parfois à refuser des propositions d'hébergement ou à renoncer à des démarches administratives essentielles, de peur de devoir se séparer de leur compagnon. Or, nous savons que l'accueil dans une structure est la première étape cruciale du processus de réinsertion.

# Les acteurs du projet

## Le Syndicat National des Vétérinaires en Exercice Libéral

Le SNVEL est l'organisation professionnelle représentative des vétérinaires d'exercice libéral. Il est exclusivement présidé et administré par des vétérinaires libéraux en exercice. C'est un acteur majeur de l'évolution et de la promotion du vétérinaire libéral. Il agit de manière opérationnelle pour faciliter l'exercice du vétérinaire d'aujourd'hui, préserver son indépendance et préparer son avenir.

Depuis XX il est présent au Salon International de l'Agriculture.



## La fédération Vétérinaire Pour Tous

Le réseau Vétérinaires Pour Tous, fruit de l'union des forces de trois grandes institutions vétérinaires dont le SNVEL, réunit des équipes vétérinaires pour apporter une réponse aux difficultés des animaux de propriétaires démunis. Parmi ses actions, l'aide aux soins chez tout vétérinaire volontaire, les campagnes de stérilisation d'animaux de propriétaires et les vacations solidaires auprès des animaux de personnes en situation de grande précarité en partenariat avec les collectivités territoriales.

Depuis 2021, les 600 équipes vétérinaires réparties dans 16 régions ont ainsi pu réaliser plus de 21 000 soins pour 9 000 animaux.



## L'association le Dispensaire Vétérinaire Etudiant

Depuis 2008, le Dispensaire Vétérinaire Étudiant de Lyon se déplace auprès de structures travaillant avec les personnes dans la précarité afin de prendre soin gratuitement de leurs animaux. Cette association est entièrement gérée par des étudiants vétérinaires de l'école de Lyon (VetAgro Sup). Ils agissent auprès des personnes précaires en proposant des soins vétérinaires dans des structures partenaires mais également en distribuant des croquettes lors de maraude dans la métropole lyonnaise.



## Contact

Ana Alkan, fondatrice du bus Balto, vétérinaire et responsable du projet Balto au SIA  
jeunes@snvel.fr  
06 26 64 90 84